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l La Comisión Estatal del Agua (Ceagua) informa 
que de los 19 cuerpos de agua en el estado, con 
una capacidad de almacenamiento de 53.7 
millones de metros cúbicos, solamente cuentan 
con un volumen de 9.9 millones.

l En los primeros siete meses del año se 
acumuló un déficit de casi 58 millones de metros 
cúbicos. En promedio, los tres principales 
cuerpos de agua del estado presentan un nivel 
del 13.4 por ciento de su capacidad.

Se secan los 
cuerpos de 
agua y 
presas en 
Morelos
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l La inconformidad de los taxistas por el alto costo de tarjetones y 
por la inequidad de condiciones con los servicios de alquiler por 
aplicación, paralizaron ayer algunas zonas de la capital del estado; 
no obstante, el gobernador ve presiones políticas y descartó 
eliminar los requisitos existentes.

l El edil de Cuernavaca reprochó al gobierno del estado su 
incumplimiento en la rehabilitación del mercado Adolfo López 
Mateos, cuyos trabajos debieron iniciar el pasado 15 de julio. Es 
urgente la nueva instalación eléctrica y el reforzamiento de la 
estructura, subraya.

Intereses electorales, 
tras la protesta de 
taxistas: CBB 

Lamenta Urióstegui 
incumplimiento del 
gobierno estatal
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Están al 18 por ciento de 
su capacidad

Cierran GN y Sedena cuatro aserraderos en Huitzilac
▲ Con el apoyo de las autoridades de Morelos, del Edo Mex y de la Ciudad de México, elementos 
de la Vigésima Cuarta Zona Militar de la región Morelos, en conjunto con la Guardia Nacional, 
decomisaron cuatro aserraderos, así como trozas y madera elaborada, maquinaria, sierras, 
herramientas, vehículos robados y camiones en la colonia Tepeca del municipio de Huitzilac. Foto: 
Sedena / Erick Abraján Juárez / P 7
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A NUESTROS LECTORES
Les rogamos que los comentarios 
y aclaraciones que envíen para su 

publicación en 
Correo y fotografías Ciudadanas 
no excedan de 1,000 caracteres (con 

espacios) o de 14 líneas. 
Favor de dirigirlos con la dirección y 
teléfono del firmante, así como una 

copia de identificación oficial a:

fotografiaciudadana@
lajornadamorelos.mx 

correociudadano@
lajornadamorelos.mx 

direccion@lajornadamorelos.mx 

 En la barranca del río Apatlaco,
en el Puente del Dragón

R Fotos: Diego Benítez
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La tala clandestina también afecta el nivel de las presas 
Revertirlo, se puede

EDITORIAL

yer la Ceagua nos dio dos noticias, 
una buena y la otra mala: en julio la 
precipitación superó ligeramente el 

nivel máximo histórico de lluvias registradas 
en ese mes; esa fue la buena. La mala es 
que el estado y sus sufridos cuerpos de 
agua tienen un serio déficit, pues en los 
primeros siete meses llovió mucho menos 
de lo esperado. El resultado es que presas y 
lagunas, en total, no alcanzan a estar ni al 
veinte por ciento de su capacidad.

Ese porcentaje todavía es peor en los 
tres cuerpos de agua más importantes 
de la entidad —El Rodeo, los Carros y 
Cayehuacán—, en donde se conservan 
tres cuartas partes del total de reservas 
superficiales de agua en nuestro estado, ya 
que, combinados, están al 13.4 por ciento de 
su capacidad.

Desde luego cabría esperar que, como 
algunos especialistas creen, el mes pasado 
marque una tendencia hacia una temporada 
de lluvias más larga de lo normal y con 
precipitaciones también más intensas, lo 

que podría ayudar a recuperar el nivel de 
agua, aunque podría generar otro tipo de 
problemas, sobre todo en las zonas urbanas 
bajas, en las riberas de los ríos y en las 
múltiples barrancas que hay en Morelos. 

Aun así, quizá se necesitarían muchas 
lluvias verdaderamente singulares para 
recuperar el nivel de nuestros cuerpos de 
agua, por lo que es probable que no regresen 
al 100 por ciento en este año.

El deplorable nivel de nuestras reservas 
del líquido es una muestra de la nueva fase 
del calentamiento global —“de ebullición”, 
como afirmó el secretario de las Naciones 
Unidas—, caracterizada por ausencia de 
lluvias cíclicas (como las que nos quedamos 
esperando en los pasados siete meses), falta 
de nubes y una agudización de la temporada 
de calor que, obviamente, evapora el agua 
superficial.

Tan solo ayer en estas páginas, la 
ambientalista Flora Guerrero Goff, nos 
recordó el impacto benéfico que tienen los 
árboles y la vegetación para combatir el calor 

extremo, pues nos proveen de un efecto de 
dispersión de calor sumamente eficiente: en 
un día tipo, directamente bajo el rayo solar, 
la hierba solo alcanza 35 grados centígrados, 
mientras que el concreto alcanza 47 grados 
y el asfalto 70. En un día soleado, a la sombra 
de un árbol la temperatura ronda los 20 
grados y la hierba llega solo a 17.

La ambientalista comentó también 
que la Organización Mundial de la Salud 
recomienda que la zona verde mínima por 
habitante debe ser de 9 metros cuadrados, 
y que debe haber por lo menos un árbol por 
cada tres personas.

Así es que operaciones exitosas del 
Ejército, la Guardia Civil y los gobiernos 
de tres estados, que lograron una nueva 
clausura de aserraderos clandestinos 
en Huitzilac, no solo es bienvenida, sino 
merecidamente aplaudida.

Como sociedad, necesitamos erradicar el 
flagelo de la tala clandestina que, como se ve, 
tiene el temible potencial de dañar pueblos y 
generaciones enteras.

A

Directora General 
Carmen Lira Saade
Director 
Enrique Balp Díaz
Editor en Jefe 
Germán R Muñoz G
Coordinadora administrativa y 
asistente de la Dirección 
María Fernanda Escamilla García 

Opinión 
Héctor H Hernández Bringas

Arte y Diseño 
Hannibal Martínez
Valerio Landa
Tecnología y Comunicaciones 
Roberto  G Albarrán Avendaño

Reporteros
Daniel Juárez
Viviana Gutiérrez
Estrella Pedroza
Angélica Estrada
Hugo Barberi Rico

Moneros 
Miguel Ángel
Omar

Consejo Editorial
Gina Batista
José N Iturriaga de la Fuente
Javier Jaramillo Frikas
Teodoro Lavín
Óscar Menéndez
Hugo Salgado Castañeda

Publicidad 
publicidad@lajornadamorelos.mx
Correo y Fotografía Ciudadana 
correociudadano@
lajornadamorelos.mx
fotografiaciudadana@
lajornadamorelos.mx

Publicación diaria editada por 
Al Fin Verde SA de CV

Internet
http://www.lajornadamorelos.mx 
direccion@lajornadamorelos.mx

Licitud de título 
Reserva al uso exclusivo del 
título La Jornada  No. 04-1984-
000000000571-101, del 09/
XI/1984, y Jornada Morelos en 
Reserva 04-2022-111114020700-
203 otorgada por el Instituto 
Nacional del Derecho de Autor

Prohibida la reproducción total 
o parcial del contenido de esta 
publicación, por cualquier medio, 
sin permiso expreso de los editores

La aparición en esta página legal 
no implica relación laboral con la 
empresa.

 
Editor Responsable
Enrique Balp Díaz



ESTRELLA PEDROZA

Arnett Jiménez, ex candidata 
a la ayudantía de Ahuatepec de 
Cuernavaca, denunció fraude en 
la asamblea general de la planilla 
"Vino" y en el proceso de elec-
ción del nuevo representante, 
Abimael Pérez, supuestamente 
con el aval de funcionarios del 
ayuntamiento de Cuernavaca.

Lo anterior fue dado a conocer 
en una conferencia de prensa en 
el zócalo capitalino dos días des-
pués de que se realizó la asam-
blea general en la que se eligió 
al nuevo ayudante.

"Este domingo fuimos convo-
cados para una Asamblea Ex-
traordinaria en el poblado donde 
se aprobaría la nueva convocato-
ria; sin embargo, en esta misma 
asamblea se añadió un punto a 
la orden del día, que fue que se 
llevaría a cabo la votación. No 
teníamos suficientes asistentes 
dentro de dicha asamblea y esto 
representa la primera irregula-
ridad", dijo.

Otra irregularidad en la que 
se incurrió, de acuerdo con la 
perspectiva de Jiménez, es que 
"la elección la ganó el candidato 
que apoya el ayudante saliente".

Agregó: "La verdad es que hu-
bo muchas irregularidades por 
parte del ayuntamiento, nosotros 
nunca fuimos notificados de que 
se llevaría a cabo nuevamente es-
ta elección. Desde un principio, 
solicitamos al ayuntamiento por 

escrito que nos diera respuesta 
sobre la manera en la que se iba 
a realizar la elección, pero hasta 
la fecha nunca obtuvimos una 
respuesta".

La inconforme destacó que 
"el ayudante municipal sacó una 
convocatoria para la Asamblea 
Extraordinaria donde se mencio-
na que el Ayuntamiento estaría 
presente como observador, esto 
fue el viernes. Sin embargo, el 
día domingo, la mayoría de las 
personas que asistieron a dicha 
asamblea eran afines a la planilla 
de color azul, y solicitaron que no 

se difundiera dicha convocatoria 
porque no querían la presencia 
de más vecinos que somos nati-
vos del poblado de Ahuatepec".

Tampoco hubo una lista de 
asistencia o un padrón que per-
mitiera saber cuántos somos los 
pobladores de Ahuatepec para 
determinar el quórum mínimo 
necesario para llevar a cabo esta 
asamblea.

Por tal razón, anunció que ya 
iniciaron un juicio de derechos 
electorales ante las instancias 
correspondientes.
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ANGÉLICA ESTRADA / ERICK 
ABRAJÁN JUÁREZ

Sobre las protestas realizadas 
por operadores del transporte 
público sin itinerario fijo (taxis), el 
gobernador del estado, Cuauhtémoc 
Blanco Bravo, acusó que la protesta 
tiene "tintes políticos".

La inconformidad de los taxistas 
es por el costo de estos tarjetones, 
mismos que tienen un valor de dos 
mil pesos por conductor; pidieron 
un subsidio o también que se des-
carte esta nueva medida.

Al respecto, el gobernador afir-
mó que el fondo real de la protes-
ta es por cuestiones electorales: 
"acuérdense de las elecciones, 
esto ya sé por dónde viene. Son 
tarjetones que dan identidad a los 
choferes y nadie puede andar sin 
ellos, no lo voy a permitir; es como 
si alguien anduviera sin licencia o 
sin la INE, es para identificarlos", 
refutó el mandatario.

Aseguró estar abierto al diálogo, 
sin embargo dejó claro que dicho 
gafete seguirá siendo obligatorio 
en la entidad.

Los taxistas exigieron que tam-
bién al servicio de transporte 
solicitado a través de aplicacio-
nes móviles (UBER y DiDi) se le 
requieran estos gafetes, así como 
el pago de los mismos impuestos.

Los choferes destacaron que 
en la Secretaría de Movilidad y 
Transporte (SMYT) enfrentan un 
déficit financiero que ha llevado 
a las autoridades a requerir una 
ampliación presupuestal para la 
adquisición de otras herramientas 
de identificación para los automo-
vilistas, lo que les hace cuestionar-
se "¿de dónde obtendrán los recur-
sos para comprar dichos gafetes?", 
preguntaron.

La protesta de los taxistas se 
llevó a cabo en diversos puntos de 
la ciudad.

Bloquean transportistas la SMyT

En su protesta los taxistas 
cerraron la circulación de la 
avenida Plan de Ayala, frente a 
las oficinas de la Secretaría de 
Movilidad y Transporte (SMyT).

Fabio Valtierra, representante 
de los taxistas, explicó que solo 
utilizarán los gafetes para brin-
dar servicio si el gobierno les 
proporciona un subsidio para 
hacer frente a este gasto.

Indicó que las multas im-
puestas a los transportistas son 
demasiado elevadas. También 
solicitan la salida de platafor-
mas de transporte como Uber y 
Didi, alegando que al no pagar 
impuestos, son una competencia 
desleal.

"La manifestación es en contra 
del cobro excesivo del gafete, no 
estamos de acuerdo en pagarlo 
ya que consideramos que el Go-
bierno tiene los recursos para 
proporcionárnoslo. Los trans-
portistas no disponemos de los 
dos mil pesos que nos exigen 
desde hace unos cuatro meses, y 
actualmente estamos sintiendo 
mucha presión porque ya están 
tomando medidas contra nues-
tras unidades y aplicando mul-
tas, lo cual no nos parece justo", 
explicó Valtierra.

El representante también ma-
nifestó que no entienden el pro-
pósito del gafete y cuestionan 
su utilidad, expresando que no 
parece tener un valor claro. Por 
lo tanto, exigieron a la dependen-
cia estatal que explique si este 
gafete tiene mayor valor que la 
licencia que ya poseen.

Valtierra señaló que es muy 
difícil para los transportistas 
pagar por un gafete adicional, 
dado que apenas logran cubrir 
los gastos diarios de operación, 
especialmente considerando la 
competencia con los taxis de 
aplicaciones.

La protesta de 
taxistas: con “tintes 
políticos” acusa CBB

Denuncian fraude en elección de 
Ahuatepec

AHÍ VIENEN LOS DEL COVID • MIGUEL ÁNGEL

s Mientras el gobernador dice que la manifestación tuvo un fondo 
político, los taxistas protestan por el alto costo de los tarjetones y 
porque a las aplicaciones no se les piden los mismos requisitos que 
a ellos. Fotos: Erick Abraján Juárez.
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JOSÉ ANTONIO GÓMEZ ESPINOZA

ace unas semanas hice una reflexión 
sobre las amenazas que representa la 
inteligencia artificial. Señalé entre 

otras cosas que las máquinas amenazan con 
desplazar el trabajo humano generando un 
desempleo de proporciones incalculables. 

Desde hace siete años he venido publican-
do en las redes sociales reflexiones sobre 
temas sociales, culturales, educación, iden-
tidad y más. Al inicio lo hacía a la manera 
que yo aprendí, a través del lenguaje escrito. 
Cada semana subía un par de cuartillas por 
tema.

Durante la pandemia alguien me pregun-
tó ¿por qué no hacía mis reflexiones con 
el apoyo de videos? Como había tiempo 
de sobra por el encierro forzoso, empecé 
a producir videos con duración de siete a 
cinco minutos. 

Con el tiempo empecé a usar nuevos 
recursos que hicieron más dinámicos los 
videos. Me apoyé con imágenes que bajaba 
de Google. 

Con mi formación como investigador, ha-
go primero una búsqueda de referencias 
bibliográficas para soportar mis reflexio-
nes. Hace unos meses escuché hablar del 
“chatgtp”, como una expresión de la Inte-
ligencia Artificial (IA). Mucha gente dice 
que esta aplicación desplazará la actividad 
del escritor, pues la maquina puede escribir 
sobre cualquier tema, con un buen nivel. 

Me interesé en conocer cómo funciona y 
cuáles son los alcances del “chatgtp” así co-
mo en la creación inteligente de imágenes. 
Como neófito de la tecnología de la comuni-
cación busque asesoría de gente joven para 
tener acceso al chat en mención y las apli-
caciones inteligentes para crear imágenes. 

Finalmente pude descargar en mi compu-
tadora la aplicación del ya famoso “chatgtp” 
y con cierto temor y mucha curiosidad em-
pecé a hacer preguntas a la máquina sobre 
temas que acostumbro a tratar. Asombro-
samente la máquina escribió casi una cuar-
tilla respondiendo a mi pregunta.

Seguí haciendo más preguntas, aunque 
ahora más profundas, sobre los principios 
filosóficos, el espíritu del concepto, su apli-
cación en el contexto histórico y otras más. 
La máquina repetía las mismas respuestas, 
como insistí preguntando, unas veces me 
dijo que no entendía la pregunta, otras ve-
ces me respondía lo mismo, al final escribió 
que su información estaba actualizada solo 
hasta el 2021.  

Al leer las instrucciones del chat, leí una 
nota con letras pequeñas advirtiendo que 
el chat puede contener información falsa. 

Luego, le pregunté sobre un autor del 
que conocía su nombre, pero no su apelli-
do, también el año de publicación, así como 
las conclusiones del autor. Le pedí buscara 
la fuente para poder citarla. La máquina 
no me dio respuesta y dijo que tal vez la 
información buscada es posterior al 2021. 
El chat, al menos al que tengo acceso, en su 
información no especifica las fuentes de su 
información. 

Un amigo me dijo que estas máquinas es-
tán aprendiendo y que mis preguntas son 
parte de un proceso que las va haciendo 
más inteligentes, además de que hay otros 
chats de paga que deben tener más y mejo-
res respuestas. 

Empecé también a explorar un par de 
aplicaciones de IA para generar imágenes. 
En la primera no podía darme a entender 
con la lógica de los algoritmos de IA quien 
dibujaba imágenes que no le pedía. 

Poco a poco aprendí a darle instruccio-
nes y pude crear imágenes, aunque estaban 
lejos de interpretar la idea que yo quería 
plasmar. Sin embargo, pude crear imágenes 
para crear un par de videos. 

Con la segunda aplicación nos pudimos 
entender un poco mejor y creó imágenes 
más cercanas a lo que yo tenía en mente. 
Con esta segunda aplicación la creación de 
imágenes fue más rápida. Subí las imágenes 
creadas en mi video más reciente.

Para la creación de los videos mi esposa 
y productora les pone música. La selección 
de la música ad hoc, era una tarea laborio-
sa. Después de más de 100 videos a veces 
repetíamos la misma música y nos costaba 
mucho encontrar la más apropiada. Nos lle-
vaba más de dos horas ponernos de acuerdo 
en este tema.

Así que acudimos a la IA; le dimos ins-
trucciones para que propusiera música 
apropiada para el tema de reflexión. De 
inmediato nos dio cuatro opciones. Nos pa-
reció genial. Descubrimos una herramienta 
que mejoraría y haría más eficiente nuestro 
trabajo.

En un anterior artículo comparé a la IA 
con la caja de pandora por lo que, su activi-
dad debería regularse. Sin negar ese análi-
sis, en la reflexión de hoy, asumo la premisa 
de que las amenazas también tienen la cara 
de oportunidad. 

Recordemos que, en el fondo de la caja de 
pandora, quedó oculta “la esperanza”. Esto, 
me lleva a preguntar si ¿En los diferentes 
ámbitos de acción de IA, sus amenazas se 
puedan revertir en oportunidades? ¿Será 
cierto lo que se dice de que la IA puede 
sustituir a la inteligencia humana? La res-
puesta a estas preguntas da tema para otras 
reflexiones.

ANTULIO SÁNCHEZ*

a red que hoy conocemos pasó por mo-
mentos bastante escabrosos, donde 
cuando moverse en ella era hacerlo en 

medio de piedras que impedían caminar con 
facilidad. Se puede decir que la década de los 
setenta fue la etapa de desbrozado, en donde 
uno andaba entre laderas y precipicios, en-
tre zonas parecidas a pantanos, se trataba 
de conocer el terreno. Los ochenta, fueron 
caminos de terracería, que en ciertos mo-
mentos sufría de atascos, en donde se debía 
estar dispuesto a enlodarse al adentrarse en 
esos confines. En los noventa, llegó el cha-
popote y los otrora caminos de terracería se 
tornaron en autopistas, con zonas asfaltadas 
que trajeron a muchos turistas a conocer 
esas tierras infinitas. 

Fue en esos años que caí por esas tierras 
de manera fortuita, llevado de la mano de 
necesidades editoriales y empecé a explorar 
esas comarcas, usando cosas como Archie, 
una rústica herramienta de exploración de 
archivos en internet, que permitía efectuar 
búsquedas de materiales en servidores FTP. 
También me topé con Gopher, otro pedestre 
servicio de acceso a documentos y archivos 
en servidores de internet. Sin embargo, una 
de las cosas que me atrapó fue toparme con 
los BBS, hubo uno en especial en Guadala-
jara en donde se daban cita varias personas 
interesadas en múltiples temas; a pesar de 
su rusticidad fue una comunidad vibrante al 
grado que llevó a varios que lo frecuentaba 
a treparse a la menor provocación en un au-
tobús y acudir a reuniones-reventones que 
programaban los moderadores de algunos 
foros de discusión para que la gente se co-
nociera personalmente y, de paso, meterse 
unos cuantos alcoholes. 

La llegada de la World Wide Web en los 
años noventa, nos hizo pensar a varios que 
había llegado la herramienta definitiva. Poco 
tiempo fue suficiente para saber que está-
bamos errados porque internet es el campo 
de lo efímero y lo transitorio. Durante mi 
tercera década de vida la Web fue un elemen-
to esencial, me hizo sentir que pertenecía a 
una zona en donde hallaba información, pero 
también entretenimiento, de lo que clamaba 
en ese momento y muchos otros que la usá-
bamos, era el tiempo en donde podían salir 
amigos de la nada y solo era necesario con 
adentrarse en algún sitio y se podían hallar 
afinidades o gente que resultaba interesante. 
En mi caso incluso me permitió encontrar a 
mi actual pareja.  

Luego llegó el social media y con ello se 
afianzaron las redes sociales. Muchos rau-
damente nos mudamos. Al inicio fueron una 
bocanada de aire fresco, la viva imagen de la 
apropiación de la red por parte de cualquier 
persona, fue una manera cómoda y eficaz 
de ponerse en contacto con amigos y fami-
liares, de vincularse con colegas y conocer 
nuevas personas. Sin embargo, poco después 
eso cambió: algunas parcelas de las redes 
sociales parecían ser una selva furiosa, con 
animales salvajes que clavaban sus aguijones 
a la menor provocación, se dieron los gritos 
y los insultos, los desencuentros alentados 
por troles y difamaciones en algunos casos 
por mero divertimento en otros para des-
calificar posiciones, se propagó el malware 
y la extorsión se vistió de múltiples maneras 
para reproducirse.   

A lo largo de la última del siglo XX muchas 
plataformas surgidas pocos años antes pasa-
ron a mejor vida, otras nuevas surgieron en 
el nuevo siglo. Lo digital se fue convirtiendo 
en una poderosa industria capaz de influir 
en todos los aspectos de nuestras vidas, la 
proliferación de empresas y de innovado-

res, de emprendedores y pioneros, fueron 
rebasados y suplidos en la siguiente década. 
Esos mismos cambios que le imprimieron 
un cariz comercial radical a la red, también 
terminaron por afectar a la misma Web y 
las mismas plataformas se tornaron más 
voraces y funestas. 

En Twitter (hoy convertida en una X a tono 
con las inclinaciones de un ególatra) sigue a 
pesar de que tiene por dueño a un nefasto 
que parece estar empeñado en aniquilarla. 
Meta que ha visto que su promocionado me-
taverso ha servido para puro sorbete, lanzó 
su microblogging Threads, que si en algo 
sobresale es por estar repleta de contenido 
de marca y autopromoción. La otrora alter-
nativa Reddit hoy ha puesto a auténticos 
pitbulls entrenados para patear de ese sitio 
a los usuarios cuando se le da la gana. Por su 
parte Tumblr se lava las manos y deja a res-
guardo de los algoritmos las sugerencias de 
cómo expandir su audiencia, toma el camino 
de cerrar las compuertas a prácticas que en 
el pasado eran su sello distintivo. Todo se 
torna funesto: lo que antes sobresalió por 
su fertilidad, ahora se ha vuelto zona árida. 

No se trata de decir que todo era «mejor» 
en el pasado. No es nostalgia. Se trata de dar-
nos cuenta de que hoy florecen las zonas de 
exclusividad, que pululan, y no tienen nada 
que ver con la Web pública; hoy abundan co-
mo moscas auténticos atletas de la desinfor-
mación y los extremismos políticos se repro-
ducen cual si fueran una plaga, predominan 
contenidos virales como espectros que no 
tienen el mínimo respeto por los creadores, 
lo único que vale es la rentabilidad que se lle-
va entre las patas las narrativas tramposas 
con las cuales surgieron las redes sociales.

Por eso no extraña que hoy se imponga 
los ecosistemas cerrados. Muchos usuarios 
se inclinan por el modelo comunitario se-
llado y/o autogestionario como la alterna-
tiva menos peor. Así las personas lo mismo 
conversan en WhatsApp o SnapChat, se 
arremolinan en Mastodon o se conectan a 
un servidor de Discord para escuchar sus 
podcasts favoritos. Pareciera que, a diferen-
cia del pasado, ya no se trata de descubrir 
gente nueva, sino de estar con los conoci-
dos, de buscar lugares «agradables» para 
charlar y, de paso, evitar los atropellos de 
la red abierta. Algunos usuarios de la vieja 
guardia parecen parodiar a Bob Dylan en su 
interés por la Web: «Solía importarme, pero 
las cosas han cambiado».

Pero esto se remonta a 2010, cuando los 
smartphones y las tabletas empezaron a 
popularizarse, con lo que las aplicaciones 
móviles se propagaron y la Web fue per-
diendo fuerza. Las aplicaciones móviles al 
popularizarse se empezaron no solo a ver 
como la manera más cómoda de estar en 
internet, sino que se pasó a considerar que 
era la única manera de hacerlo. De esa for-
ma, los dispositivos móviles han hecho que a 
mucha gente ya no le interese tener equipos 
de cómputo. Según Statista, en 2021, el trá-
fico móvil representaba el 54,2% del tráfico 
total de Internet y para 2025 se estima que 
alcanzará el 62,5% dejando a las Web en una 
situación marginal.

El auge de las aplicaciones móviles ha te-
nido un efecto en la industria del marketing: 
las empresas usan aplicaciones móviles para 
llegar a sus clientes de manera más perso-
nalizada. Al grado que el dogma hoy dice 
que las empresas que quieran tener éxito en 
el mundo digital deben tener una presencia 
móvil sólida, por lo que la Web ya no sirve 
para sus fines. Ante todo, esto que sucede 
ya no vale ni invocar el «Por favor, cierra los 
ojos», de Chul Han.

*@tulios41

PERO NUNCA NOS CONQUISTARON…LA CAZA DIGITAL

HL
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La envejecida Web Mi acercamiento a la inteligencia artificial

Q Un amigo me 
dijo que estas 
máquinas están 
aprendiendo y que 
mis preguntas son 
parte de un 
proceso que las va 
haciendo más 
inteligentes. 
Imagen: Corbis 
Images



ISMAEL ESLAVA PÉREZ* 

En días recientes los medios de co-
municación dieron cuenta de la 
propuesta de cancelación de 34 

normas oficiales mexicanas (NOM´S) 
relacionadas con la salud de las perso-
nas, particularmente sobre la preven-
ción, protección, detección, diagnóstico, 
tratamiento y control, según correspon-
da, en materia de lactancia materna, 
salud escolar, sobrepeso y obesidad, 
enfermedades bucales, osteoporosis, 
diabetes mellitus, hipertensión arterial 
sistémica, infecciones de transmisión 
sexual, cáncer de mama, entre otras, 
desconociendo que tales normas oficia-
les establecen lineamientos esenciales 
en la actividad médica basados en las 
buenas prácticas para la efectividad de 
la protección a la salud como derecho 
humano universalmente reconocido y 
camino para acceder a una atención sa-
nitaria integral y de calidad.

La Ley de Infraestructura de la Ca-
lidad dispone, en términos generales, 
que las normas oficiales mexicanas son 
regulaciones técnicas de observancia 
obligatoria, que establecen reglas, es-
pecificaciones o características apli-
cables a un bien, producto, proceso o 
servicio, así como aquéllas relativas a 
la terminología, marcado o etiquetado 
y de información (art. 4, fr. XVI), a fin 
de proteger los objetivos legítimos de 
interés público previstos en tal ordena-
miento, entre ellos la salud, es decir, es 
un estándar mínimo de calidad que debe 
ser observado y aplicado.

Dicha ley faculta a ciertas dependen-
cias de la Administración Pública Fede-
ral para la elaboración de los antepro-
yectos de normas oficiales mexicanas y 

someterlos a los comités consultivos na-
cionales de normalización -en el caso del 
sector salud el Comité Consultivo Nacio-
nal de Normalización de Salud Pública-, 
quienes elaboran a su vez los proyectos 
de normas oficiales mexicanas siguiendo 
el procedimiento de elaboración y expe-
dición de normas oficiales mexicanas 
a que se refieren los artículos 35 a 40.  

De igual forma, tal ordenamiento dis-
pone en el artículo 41 el procedimiento 
que se deberá seguir para la cancela-
ción de NOM´S que hayan entrado en 
vigor, el cual podrá iniciarse en cual-
quier momento siempre que se actua-
lice alguno de los siguientes supuestos: 
i) que se hayan modificado las normas 
Internacionales que sirvieron de base 
para la elaboración de la norma oficial 
mexicana, o que se existan nuevas nor-
mas internacionales que incidan en la 
misma; ii) que la norma oficial mexi-
cana no atienda adecuadamente los 
objetivos legítimos de interés público 
que se persigue, resulte obsoleta o la 
tecnología la haya superado; iii) que se 
requiera modificar los procedimientos 

de Evaluación de la Conformidad  (pro-
ceso técnico que permite demostrar el 
cumplimiento con las normas oficiales 
mexicanas, estándares, normas interna-
cionales o de otras disposiciones legales, 
por lo que comprende, entre otros, los 
procedimientos de muestreo, prueba, 
inspección, evaluación y certificación), 
y iv) cuando la autoridad normalizadora 
(Secretaría de Salud) así lo considere 
previa justificación para ello.

No obstante, el artículo 42 de la citada 
Ley establece que la Comisión Nacional 
de Infraestructura de la Calidad podrá 
ordenar la cancelación a la autoridad 
normalizadora, sin sujetarse al proce-
dimiento del párrafo precedente, en los 
dos casos siguientes: i) cuando el infor-
me de la revisión que se haya realizado 
a una norma oficial mexicana proponga 
su cancelación, o ii) cuando la autoridad 
normalizadora correspondiente que ha-
ya expedido la norma oficial mexicana 
se quede sin facultades en la materia, 
sin que éstas hayan sido asumidas por 
otra autoridad normalizadora

En este sentido, el día 1° de junio de 
2023 se publicó en el Diario Oficial de la 
Federación el Suplemento del Programa 
Nacional de Infraestructura de la Cali-
dad 2023, en donde aparece la propues-
ta de cancelación de las 34 NOM´S co-
rrespondientes al sector salud que dan 
seguridad jurídica en la realización de 
procesos de atención médica. Sin em-
bargo, tal propuesta no se acompaña de 
las razones técnicas para ello -o no es 
del conocimiento público- , acaso única-
mente el señalamiento del doctor Hugo 
López Gatell, Subsecretario de Preven-
ción y Promoción de la Salud, aparecido 
en un comunicado de la Secretaría de 
Salud Federal del 2 de junio del mismo 
año, en el sentido de que “en ningún 

lugar del mundo, incluyendo México, 
existe tal cantidad de NOM, debido a 
que no se requieren para regular la pres-
cripción, terapéutica y diagnóstico de 
cada una de ellas”. Sin duda alguna, un 
superficial argumento que no explica 
las razones de fondo de tal propuesta 
que puede dar lugar a un vacío legal en 
detrimento de la salud de las personas 
al desaparecer los parámetros que de-
ben observarse en la atención de ciertos 
padecimientos, haciendo caso omiso de 
las reglas técnicas que deben existir en 
su prevención, protección, detección, 
diagnóstico, control y tratamiento. 

El Suplemento es un aviso de cance-
lación de normas oficiales en próxima 
fecha, toda vez que faltan procesos para 
que tal decisión sea definitiva, pues tal 
propuesta debe pasar para su aproba-
ción a la Comisión Nacional de Infraes-
tructura de la Calidad, donde se podría 
rectificar la decisión. Esperemos que 
prevalezca la prudencia en la referida 
Comisión sobre la inadmisibilidad de la 
cancelación que dejaría a millones de 
personas en un estado de incertidum-
bre sobre el diagnóstico y tratamiento 
de diversas enfermedades, haciendo 
nugatorio el ejercicio de su derecho de 
protección a la salud. 

Los grandes retos en materia de cum-
plimiento del derecho a la protección de 
la salud se deben analizar tomando en 
cuenta las distintas perspectivas y voces 
de la sociedad, privilegiando una visión 
humanista que ubique a las personas 
como el centro de la actividad estatal 
con el objetivo que las decisiones pú-
blicas prioricen la protección integral 
de la salud.

 Profesor universitario y 
especialista en derechos humanos
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…tales normas oficiales 
establecen lineamientos 
esenciales en la actividad 
médica basados en las buenas 
prácticas para la efectividad de 
la protección a la salud como 
derecho humano 
universalmente reconocido y 
camino para acceder a una 
atención sanitaria de calidad.
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NORMAS OFICIALES MEXICANAS Y DERECHOS HUMANOS

DESDE LA PRIMAVERA
TEODORO LAVÍN LEÓN

Las semanas pasan y éstas están ca-
da vez más movidas, las “corcholatas” 
nacionales nos visitan esta semana y 
tuvimos un susto espantoso: que Fer-
nández Noroña quiere ser candidato a 
gobernador, pues cree que el tener una 
casa en Tepoztlán le da derecho a que 
los morelenses lo aguantemos, y desde 
luego que no, estamos hartos de fuere-
ños que sólo vienen a robar ellos y sus 
pandillas; ya pasamos por varios y la ex-
periencia es terrible, somos un estado 
cada vez más metido en la delincuencia 
que va tomando poder a pesar de las es-
túpidas reuniones de seguridad que no 
sirven para nada. Llevamos 23 años en 
la desesperación porque cada día esta-
mos peor, y ahora son tan cínicos los que 
se han ido que quieren renacer a costa 
de los ciudadanos que estamos cansados 
de tanta mediocridad, de que cada día 
las cosas estén peor y que comprobe-
mos que es tan malo el pinto como el 
colorado. 

La entrevista de la semana fue a un 
exgobernador que fue tan ratero que no 
debería de salir a la calle por vergüen-
za, nada más hay que leer lo que opina 
la gente como comentarios a su entre-
vista, pero son tan cínicos que les vale, 
echándole a perder la campaña a doña 

Xóchitl, que iba tan bien, al decir que 
la apoyan él, sus secuaces y familiares 
que se atreven a salir a la calle; en serio 
qué poca… 

También vino Beatriz Paredes a 
Cuautla, a una reunión con campesinos 
de la zona, y como siempre la señora 
dio muestras de su conocimiento sobre 
Morelos, sus problemas y sus malas au-
toridades; buena reunión con un discur-
so totalmente claro de lo que queremos 
los ciudadanos, ahí estuvo la Secretaria 
General del PRI, sólo ella, pues el presi-
dente anda de vacaciones y los demás no 
pudieron a ver si les toca juego, y puede 
que no. Asistieron los Jorges Morales y 
Meade, nadie más del PRI, y otros que 
no tienen progenitora; a ver cómo le van 
a pedir apoyo para sus pluris, porque 
si van de mayoría no ganan. Por cierto, 
buena organización de Mauricio Rodrí-
guez, Comisariado Ejidal de Cuautla, y 
también asistió el Delegado del Revolu-
cionario Institucional; bueno, él sí sabe 
de política. Y Tania Valentina fue desta-
pada por el líder del PT como candidata 
a gobernadora de esta manera la dipu-
tada se une a la lista de corcholatas de 
Morena ya que irán en coalición siendo 
una mujer más en la pelea.

El Frente Amplio por México tiene 
que cambiar en Morelos, que los exgo-
bernadores estén ahí sólo asusta a los 

ciudadanos, ya que ellos y los miembros 
de sus pandillas ya no tienen nada que 
hacer. ¿A poco hicieron un trabajo ex-
celente?, que yo me acuerde ninguno, y 
si el Frente no se forma con ciudadanos 
ya valió grillo; la gente está harta de los 
mismos, ya los conocemos y lo hicieron 
mal, qué necedad de seguir echando a 
perder. 

Bien por los cronistas Valentín López, 
Fernando Lezama y Arturo Aguirre en 
su presentación en el Coloquio de la 
Semana de Cultura de Cuernavaca; por 
cierto, estuvieron de visita miembros 
de dos ayuntamientos de Costa Rica y 
Panamá, y los atendieron los regidores 
con Martínez Terraza al frente, se les 
vio contentos y agradecidos.

El pleito con el Presidente del Tri-
bunal está verdaderamente fuerte, no 
conozco la verdad, pero de que desgas-
ta la credibilidad del Poder Judicial del 
estado, claro que la desgasta. 

Y la respuesta del Secretario General 
del Ayuntamiento de Cuernavaca fue 
clara y contundente al señalar que el 
primer problema del empresario que 
hizo el escándalo es que presentó una 
fianza falsificada, ya lo demás mejor ni 
investigarlo; en verdad que es increíble 
la poca vergüenza de quienes acusan con 
una cola de ese tamaño. ¿No cree usted?

O "Somos un estado cada vez más metido 
en la delincuencia que va tomando poder". 
Foto: Lukas / pexels.com.
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Representantes de diversos nú-
cleos agrarios del Oriente y Sur de 
Morelos se reunieron en la histórica 
Hacienda de Coahuixtla de Ayala para 
dialogar con Rabindranath Salazar 
Solorio, Coordinador General de Polí-
tica y Gobierno de la Presidencia de la 
República, y abordar la problemática 
de los ejidos y las zonas de cultivo.

Con la participación de Tiburcio 
Zapata, nieto del Caudillo del Sur, 
Emiliano Zapata Salazar, el funcio-
nario de la 4T, Rabindranath Salazar, 
enfatizó que Morelos debe ser para 
los morelenses y que quien aspire a 
gobernar la entidad debe ser oriundo 
de la Tierra Tlahuica, para poner fin 
a administraciones desinteresadas, 
sin experiencia ni arraigo.

En ese sentido, convocó a los pro-
ductores y ejidatarios a mantenerse 
unidos y cerrar filas en favor del Es-
tado, con el fin último de consolidar 
la Cuarta Transformación y rescatar 
al agro morelense.

Rabindranath recordó que él par-
ticipó en la fundación del Movimien-

to de Regeneración Nacional en la 
Entidad y que desde hace muchos 
años ha compartido la visión del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador (AMLO), lo que le ha per-
mitido obtener más experiencia, 
capacidad y sensibilidad de gestión 
para aplicarla en Morelos y en el res-
to del país. Asimismo, adelantó que 
impulsará una Secretaría del Campo 
o restituirá la anterior Secretaría de 
Desarrollo Rural para atender direc-
tamente a los trabajadores del cam-
po y los conflictos agrarios.

En la emblemática factoría azuca-
rera, que en sus años de gloria abas-
teció de melaza, rompope y piloncillo 
a todo el país y España, más de 50 
autoridades ejidales del Oriente y 
13 de la zona Sur (Jojutla, Tlaquilte-
nango, Zacatepec, Puente de Ixtla) 
brindaron su apoyo y solicitan que 
la 4T no olvide el legado zapatista.

Después de un recorrido exprés 
por el inmueble colonial, Salazar 
Solorio comentó: "Durante 30 años 
de servicio, he trabajado en favor de 

la gente; en 2011, logré gestionar 50 
millones de pesos en fertilizantes 
para productores de Morelos y tam-
bién obtuve otros logros en el rubro 
educativo, generando empleos y 
proporcionando capacitación para 
jóvenes, así como la eliminación de la 
tenencia vehicular". Además, agregó: 
"Hoy, por la confianza que me dio el 
Presidente de México, estoy llevando 
a cabo proyectos de alta responsa-
bilidad, y lo mismo estoy haciendo 
por mi bendita tierra, porque mi pro-
yecto lleva la bandera de Morelos, 
el legado de Zapata (Emiliano) y de 
todos los Ayalenses", concluyó.

En ese acercamiento con las auto-
ridades agrarias de Coahuixtla, Te-
comalco, Anenecuilco, Chinameca, 
Rabindranath anunció la realización 
de un calendario de compromisos 
mensuales, para que, según dijo, la 
tierra sea verdaderamente de quien 
la trabaja, y así disfruten de los be-
neficios que emanan de esta noble 
labor.

Redacción

REDACCIÓN

La Coordinación Estatal de Protección Civil Morelos 
(CEPCM) informa que de acuerdo al monitoreo man-
tenido en las últimas 24 horas por el Centro Nacional 
de Prevención de Desastres (Cenapred) se detectaron 
15 exhalaciones acompañadas de vapor de agua, gases 
volcánicos y en ocasiones ligeras cantidades de ceniza.

Adicionalmente se contabilizaron 48 minutos de tre-
mor, de los cuales 34 minutos fueron de alta amplitud, 
así como 14 minutos de tremor armónico.

Al momento de este reporte no se tiene buena visibi-

lidad debido a nubosidad en la zona. En horas previas 
se observó una emisión de vapor de agua y gases volcá-
nicos que se dispersaba al suroeste (SO).

Derivado de la actividad del Popocatépetl los siste-
mas municipales de Protección Civil no han reportado 
presencia o caída de ceniza al momento de la elabora-
ción de este corte informativo.

Se exhorta a la población a no ascender al cráter del 
volcán, toda vez que existe la posibilidad de que ocurran 
explosiones, como se ha visto en varias ocasiones en el 
pasado, que implican la emisión de fragmentos incan-
descente, por lo que se insiste en respetar el radio de 
exclusión de 12 kilómetros.

Basta de administraciones desinteresadas, sin 
experiencia ni arraigo: Rabindranath Salazar

Con 15 exhalaciones en un día, el Popo se 
mantiene en Amarillo Fase 2
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O Morelos debe ser para los morelenses y quien aspire a gobernar la 
entidad debe ser oriundo del estado, sostuvo Rabindranath Salazar en 
una reunión con ejidatarios y productores agrícolas. Foto: Especial

O El Semáforo de Alerta Volcánica del Popocatépetl se mantendrá en 
Amarillo Fase 2. Foto: Cenapred



REDACCIÓN

La Comisión Estatal del Agua (Cea-
gua) informa que los 19 cuerpos de agua 
que se monitorean en el estado, que en 
conjunto representan una capacidad de 
almacenamiento de 53.7 millones de m3 
(hm3), a la fecha cuentan con un volu-
men almacenado de 9.9 millones de m3 
(hm3), es decir el 18.44 por ciento.

Actualmente, los cuerpos de agua más 
importantes para el estado por su capa-
cidad de almacenamiento son: El Rodeo 
con 18 millones de m3, con un volumen 
almacenado actual de 1.723 millones de 
m3 (9.57 por ciento); los Carros con 10 
millones de m3 y con un almacenaje de 
2.36 millones de m3 (23.6 por ciento) 
y Cayehuacán con una capacidad de 13 
millones de m3 y un almacenamiento 
actual de 1.4 millones m3 (10.99 por 
ciento).

En su conjunto, estos tres tienen la 
capacidad de almacenar 41 millones de 
m3, es decir, representan el 76 por cien-
to del total de los 19 cuerpos de agua 
monitoreados en el estado, y a la fecha 
en su conjunto cuentan con 5.512 mi-

llones de metros cúbicos almacenados, 
es decir 13.4 por ciento de su capacidad 
total.

Lo anterior, significa que en los restan-
tes 16 cuerpos de agua se cuenta con un 
total de 4.4 millones de metros cúbicos.

Respecto a las lluvias, durante julio 
se registró una precipitación promedio 
de 199.25 mm, superando por 0.65 mm 
la máxima histórica, sin embargo, para 
el periodo enero julio de 2023 se tiene 
una precipitación acumulada de 296.75 
mm, contra los 514.4 máximos históri-
cos, 57.69 mm menos en los primeros 7 
meses de año.

En lo que se refiere a los ríos y cana-
les que se monitorean por parte de la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua), 
durante este mes no se han presentado 
crecidas ni eventos hidrometeorológicos 
de importancia.

A pesar de las lluvias de los últimos 
días, y de acuerdo con la información 
disponible, ninguno de los ríos del es-
tado ha presentado crecidas de con-
sideración que pongan en riesgo a la 
población.
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Los cuerpos de agua y 
presas en Morelos, al 18 
por ciento de su capacidad
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O Aunque en julio se superó en promedio el máximo histórico de precipitación por 
mes, en el estado aún hay un déficit de agua pues, de enero a julio llovió menos que 
el promedio histórico, informa Ceagua. Foto: Ceagua.

O En el operativo conjunto, se decomisaron cuatro aserraderos, así como trozas y madera 
elaborada, maquinaria, sierras, herramientas y vehículos robados. Foto: SEDENA.

Cierran GN y Sedena cuatro 
aserraderos en Huitzilac

Cambios en SEDAGRO ocultan 
fines electorales: organizaciones 
campesinas

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Elementos de la Vigésima Cuarta Zona 
Militar de la región Morelos, en conjun-
to con la Guardia Nacional, decomisaron 
cuatro aserraderos en la colonia Tepeca, 
municipio de Huitzilac, Morelos.

Durante el día de hoy, en un operativo 
que involucró a más de 300 efectivos de la 
Sedena y la Guardia Nacional, en colabo-
ración con las autoridades de la Fiscalía 
de Morelos y la Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente (PROFEPA), se lle-
vó a cabo una supervisión para combatir 
la tala ilegal.

Como resultado, se decomisaron cuatro 
aserraderos, así como trozas y madera ela-

borada, maquinaria, sierras, herramientas, 
vehículos robados y camiones de madera.

Cabe destacar que durante la tarde 
de ayer, los gobiernos de los estados de 
Morelos, Ciudad de México y Estado de 
México unieron fuerzas para abordar el 
problema de la tala de bosques en las zonas 
limítrofes. Los secretarios de Gobierno de 
las entidades mencionadas sostuvieron un 
segundo encuentro de trabajo en las insta-
laciones de la Secretaría de Gobernación.

De esta manera, las autoridades more-
lenses ratificaron su interés y disposición 
para establecer condiciones que permitan 
afrontar la problemática de manera arti-
culada, incidiendo en el bienestar de los 
ciudadanos y contribuyendo a una convi-
vencia en paz y tranquilidad.

ESTRELLA PEDROZA

Los recientes cambios en la Secretaría de 
Desarrollo Agropecuario (SEDAGRO) po-
drían tener fines electorales, sostienen líderes 
campesinos quienes también expresaron su 
preocupación por la falta de estabilidad en la 
titularidad. "Llevamos cuatro titulares y pocos 
resultados", denunciaron.

El lunes pasado, el gobierno de Morelos anun-
ció que Omar Taboada Nesser fue designado 
como nuevo secretario de desarrollo agrope-
cuario, en sustitución de Katia Isabel Herrera.

Humberto Sandoval Zamora, integrante del 
Congreso Agrario Permanente (CAP), que aglu-
tina a más de 10 organizaciones campesinas, 
manifestó en una entrevista para La Jornada 
Morelos, que existe preocupación entre los 
productores debido a la falta de estabilidad en 
la secretaría encargada de atender el campo.

"Los cambios que ha sufrido la Secretaría 
de Desarrollo Agropecuario del Gobierno del 
Estado de Morelos, sin duda, nos preocupan y 
nos tienen desconcertados, puesto que no hay 
estabilidad, una constancia en el seguimiento 
de la política pública para el sector agropecua-
rio del Estado con este cambio", dijo.

En lo que va del sexenio, se contabilizan al 
menos cuatro cambios de titulares en la SE-
DAGRO. "Llevamos cuatro secretarios que 
han pasado por esta importante Secretaría", 
agregó Sandoval Zamora, quien también 
funge como secretario general de la Central 
Campesina Cardenista (CCC) en Morelos.

Resulta extraño que este último cambio 
se haya dado a un mes de que arranque el 
proceso electoral rumbo al 2024, por lo que 
sospechan que la SEDAGRO es utilizada co-
mo trampolín político. "Lo que nos da mayor 
extrañeza es que, a un mes de que inicie el 
proceso electoral en septiembre rumbo al 
2024, haya este tipo de cambios y obviamen-
te nos da una lectura que nos hace pensar 
que la Secretaría dedicada al sector agro-
pecuario es un espacio donde se colocan de 
alguna manera prospectos o gente que tiene 
aspiraciones políticas rumbo al 2024", indicó 
Sandoval Zamora.

El líder campesino consideró que es la-
mentable que se le dé esta utilidad a la 
SEDAGRO y que el Gobierno de Morelos 
olvide impulsar y desarrollar el campo. "Es 
lamentable, sin embargo, los campesinos y 
campesinas de Morelos seguimos trabajando 
y produciendo alimentos para que al estado 
y al país les vaya mejor".
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ESTRELLA PEDROZA

La regidora indígena Elpidia To-
rres Ramírez denunció ante instan-
cias electorales al presidente muni-
cipal de Tlalnepantla, Ángel Estrada 
Rubio, por ejercer violencia política 
en razón de género en su contra. La 
denuncia fue dada a conocer en una 
conferencia de prensa en el zócalo de 
Cuernavaca, donde estuvo acompaña-
da por sus abogadas.

Torres Ramírez convocó a las muje-
res indígenas que fueron designadas 
como funcionarias públicas a confor-
mar un frente común en defensa de 
los derechos político-electorales. En 
su testimonio, mencionó distintas 
formas de violencia que ha experi-
mentado, incluyendo económica, 
psicológica y verbal.

Ejemplificó la violencia económica 
al señalar que le han negado herra-

mientas necesarias para realizar su 
trabajo, como transporte para llevar 
a la gente a zonas de limpieza, que es 
parte de su labor en la comisión que 
encabeza. También ha solicitado una 
computadora para apoyar a personas 
con requisitos de la cartilla militar, pe-
ro no se le han proporcionado.

En cuanto a la violencia psicológica 
y verbal, Torres Ramírez compartió 
que el alcalde se ha referido a ella de 
manera despectiva como "La Tlaco-
yera" en sesiones de cabildo y otros 
actos públicos, lo cual es humillante y 
denigrante. Además, mencionó que el 
edil ha realizado comentarios despec-
tivos sobre la hija de la regidora, que 
tiene capacidades diferentes.

El 31 de mayo, la regidora pre-
sentó una demanda de juicio para la 
protección de sus derechos político-
electorales ante el Tribunal Electoral 
del Estado de Morelos (TEEM), argu-
mentando que el alcalde ha ejercido 

violencia política de género en su con-
tra. Paralelamente, se está llevando a 
cabo una denuncia mediante el Proce-
dimiento Especial Sancionador ante 
el Impepac, para que esta autoridad 
electoral administrativa determine si 
es procedente la denuncia y se sancio-
ne al presidente municipal.

Es importante destacar que los 
procedimientos legales han sido 
iniciados únicamente contra el alcal-
de y no se menciona a ningún otro 
miembro del cabildo o personal ad-
ministrativo. La regidora aclaró que 
su objetivo es defender su derecho 
político-electoral y el de otras muje-
res indígenas que han sido designadas 
como funcionarias públicas.

Elpidia Torres Ramírez reafirmó su 
compromiso de continuar realizan-
do sus labores como operadora de la 
Junta Municipal de Reclutamiento 
del Servicio Militar y como titular de 
la Comisión de Protección Ambiental 
y Desarrollo Sustentable.

Finalmente, hizo un llamado a las 
autoridades electorales para que pon-
gan especial atención a la violencia 
política de género y brinden capa-
citaciones y asesoría jurídica a las 
mujeres indígenas, para que puedan 
levantar la voz cuando no estén de 
acuerdo con decisiones que afecten 
a sus comunidades.

La Jornada Morelos buscó vía tele-
fónica y vía WhatsApp al presidente 
municipal Ángel Estrada Rubio para 
conocer su postura al respecto, pero 
hasta el cierre de esta edición no se 
obtuvo ninguna respuesta.

ROBERTO ABE CAMIL

La creencia generalizada atribuye los con-
flictos agrarios y sociales en el estado de 
Morelos al porfiriato y a la cruenta revolu-

ción suriana entre 1911 y 1919. Sin embargo, es-
tos surgieron desde el siglo XVI particularmente 
por las disputas de tierras entre las nacientes 
y poderosas haciendas azucareras con las an-
cestrales comunidades indígenas y campesinas.

El valle de Cuernavaca fue escenario de es-
tos acontecimientos, no en vano la presencia 
de los ingenios azucareros desde los tiempos 
del Marquesado del Valle de Oaxaca dio paso a 
una impresionante bonanza económica e indus-
trial pero también a excesos, abusos, vejaciones, 
crueles condiciones de trabajo y a las ancestrales 
disputas por tierras y aguas entre terratenientes 
y pobladores.

Aquí es donde surge la figura del español 
Pio Bermejillo e Ibarra, natural de Balmaseda 
en Vizcaya donde nació el 11 de julio de 1820. 
Bermejillo llegó a México a “hacer la América” 
alrededor de 1850 convirtiéndose en uno de los 
hombres más ricos del siglo XIX mexicano y des-
tacando como comerciante, banquero, textilero 
y hacendado con intereses y propiedades a lo lar-
go y ancho del país. En 1853 compró a Anacleto 
Polidura por $340,359.00 pesos las prosperas 
haciendas azucareras de Dolores, San Vicente 
Zacualpan (hoy Emiliano Zapata) y Chiconcuac.

Bermejillo con su talante empresarial convir-
tió sus campos y fábricas azucareras en minas 
de oro, pero en contrapartida enfrentó estallidos 
sociales aderezados por las añejas disputas y el 
hondo resentimiento de las comunidades hacia 
los hacendados, particularmente los españoles. 

En agosto de 1855, Juan N. Álvarez triunfó 
en la Revolución de Ayutla, desterrando defini-
tivamente a Santa Anna, entre octubre y diciem-
bre de ese año fue presidente de la república 
en Cuernavaca. Álvarez, quien luchó bajo las 
ordenes de Morelos y Guerrero, fue no solo el 
hombre fuerte del sur sino un hispanofóbico 
declarado, muchos incluso sostienen que fue el 
autor intelectual de la masacre de diciembre de 
1856, lo cual siempre negó, publicando incluso 
un manifiesto en su defensa.

La llegada de Álvarez al poder recrudeció el 
ánimo contra los hacendados, los cuales siempre 
apoyaron a Santa Anna y motivó a las comunida-
des a endurecer las acciones en contra de estos, 
y es aquí cuando a fines de 1856 una partida de 
locales decide atacar las haciendas de Bermeji-
llo, ocurriendo la sonada masacre de los días 17 
y 18 de diciembre de ese año. La partida primero 
apresó a Víctor Allende, empleado de Bermejillo 
y quien concurrió al ataque al campamento en 
Hornos, lo asesinaron en la hacienda de Dolores, 
de ahí se dirigieron a la hacienda de San Vicente 
y coludidos con Mariano Marcelo, portero de la 
hacienda, ingresaron y ultimaron a Juan Ber-
mejillo adolescente y sobrino de Pio, el portero 

señaló a los asesinos el sitio donde se escondie-
ron el resto de los europeos, también privaron 
de la vida a Nicolás Bermejillo, hermano de Pio 
y a León Aguirre e Ignacio Tejera, se salvaron 
Santiago Desmasses por ser francés y José Labu-
ro empleado de la cercana hacienda de Atlaco-
mulco y que era de los descendientes de Cortés, 
Laburo se hizo pasar por francés y herido pudo 
huir. Los atacantes saquearon y vandalizaron las 
haciendas, el escandalo fue mayúsculo, los espa-
ñoles restantes se refugiaron en Cuernavaca y 
la Ciudad de México, España rompió entonces 
relaciones diplomáticas con México.

La presión internacional fue tal, que el go-
bierno mexicano en época de Comonfort apresó 
y ejecutó a garrote vil en septiembre de 1858 
a cinco de los atacantes y condenó a prisión a 
dos involucrados más. Justo un año después 
en Paris, se firmó el Tratado Mon-Almonte que 
restableció las relaciones diplomáticas hispano-
mexicanas y donde expresamente se recono-
ció el castigo a los culpables de San Vicente y 
Chiconcuac, así como una indemnización a 
Bermejillo.

Bermejillo continúo haciendo fortuna a pesar 
de los años convulsos de la Gran Década Nacio-
nal, todavía en 1872 dio un crédito a Sebastián 
Lerdo de Tejada para combatir la rebelión de 
La Noria. En 1876 mandó erigir en el atrio de la 
Parroquia de la Asunción en Cuernavaca, hoy 
catedral, un monumento a los asesinados en 
1856 en San Vicente y Chiconcuac, la colum-

na “mocha” que lo corona, representa las vidas 
truncadas en la masacre.

Bermejillo regresó a España donde todavía 
fue Diputado y Consejero del Banco de España, 
murió en Madrid en 1883, sus descendientes 
gozaron de una enorme prosperidad y bonan-
za, su figura ha estado desde entonces asociada 
no solo a una de las fortunas más grandes del 
México decimonónico sino a su vez, a uno de los 
acontecimientos más graves en las relaciones 
México-España después de 1821.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El alcalde de Cuernavaca, José 
Luis Urióstegui Salgado, lamentó 
que el Ejecutivo aún no haya ini-
ciado las obras de remodelación 
del mercado Adolfo López Mateos 
(ALM), a pesar de haberse com-
prometido a hacerlo a partir del 
pasado el 15 de julio.

Luego de celebrar el "Día del 
Comerciante" en las inmediacio-
nes del ALM, el edil capitalino ex-
plicó que el gobierno estatal no ha 
cumplido con la rehabilitación de 
la nave comercial, "el propósito es 
brindar la certeza de que esa parte 
del mercado no sufrirá más daños 

en perjuicio de los comerciantes", 
añadió.

Urióstegui Salgado calificó de ur-
gente la necesidad de llevar a cabo 
la rehabilitación de la instalación 
eléctrica, la cual se encuentra en 
pésimas condiciones. Asimismo, 
resaltó que se requiere una inver-
sión de cuatro millones de pesos 
para la reestructuración de todos 
los negocios alojados en el merca-
do.

"Esto reduciría significativamen-
te el riesgo de incendios y otros in-
cidentes que ya se han registrado y 
que, afortunadamente hasta ahora, 
solo han ocasionado daños mate-
riales", agregó

s Pio Bermejillo.

s La regidora señala que no se le han otorgado los insumos necesarios 
para desarrollar su trabajo y que el edil se expresa de manera despectiva 
de ella y de su hija, con capacidades diferentes. En la foto, Elpidia Torres 
y sus abogadas. Foto: Estrella Pedroza.

s El mercado Adolfo López Mateos requiere urgentemente el 
reforzamiento de su estructura y la sustitución de su red eléctrica, dijo el 
edil. Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com.
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Regidora de Tlalnepantla denuncia 
al edil Ángel Estrada Rubio por 
violencia política de género

Lamenta Urióstegui 
incumplimiento del 
gobierno estatal en la 
remodelación del 
mercado ALM

PIO BERMEJILLO Y LA MASACRE DE 1856



Zafra
En Morelos tenemos 

pruebas del 
calentamiento global: 
ahí están los niveles de 

las presas y la indomable 
tala clandestina
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O Los empresarios consideran que los municipios deben coordinarse 
de una manera más eficiente con las autoridades para combatir la 
inseguridad. Foto: Redes Sociales

VIVIANA GUTIÉRREZ

Una colonia del municipio de 
Zacatepec sigue arrojando sus 
desechos al río Apatlaco, a pe-
sar de contar con el servicio de 
recolección de basura y de los 
llamados para evitar estas prác-
ticas que, además de contami-
nar el cauce, pueden provocar 
inundaciones debido al tapona-
miento causado por la basura.

Los habitantes de Rincón del 
Río, ubicada justo a un costado 
del afluente, llevan años des-
echando sus residuos allí, a pe-
sar de que el camión recolector 
ofrece servicio semanalmente.

Christian Ramírez Antúnez, 
regidor de Protección Ambien-
tal del municipio, reconoció que 
es un problema persistente y 
que tiene múltiples factores.

Consideró que cada persona 
debe tomar conciencia de sus 
acciones y asumir la responsa-
bilidad de sus actos, ya que sus 
decisiones pueden causar daños 
a la población en general.

Finalmente, mencionó que la 
eliminación de los desechos no 
es responsabilidad de su área, 
sino del departamento de ser-
vicios públicos municipales, 
quienes están capacitados pa-
ra llevar a cabo las tareas de 
limpieza.

VIVIANA GUTIÉRREZ

El presidente de la rama indus-
trial 82 de fabricantes de equipos 
de incendios de la Cámara Nacio-
nal de la Industria de la Transfor-
mación (Canacintra), Aristóteles 
Martínez Mondragón, afirmó 
que la inseguridad ha causado 
un fuerte impacto a nivel em-
presarial en Morelos, debido al 
aumento sostenido de los índices 
delictivos en los últimos años.

Tras recordar que en el último 
semestre siete delitos han expe-
rimentado un crecimiento en Mo-
relos en comparación con el año 
2022. Esta situación ha llevado a 
una reducción en las fuentes de 
empleo, ya que las condiciones 
no son propicias para atraer in-
versiones.

Martínez Mondragón expresó 

su preocupación: "El incremento 
de la inseguridad en Morelos ha 
tenido un fuerte impacto a nivel 
empresarial. Varias empresas 
han tenido que cerrar sus puer-
tas, resultando en la pérdida de 
empleos y afectando la economía 
local".

De acuerdo con información 
del Secretariado Ejecutivo Na-
cional de Seguridad Pública, 
los delitos de extorsión, robo a 
transportista y de vehículo, alla-
namiento de morada, violencia 
familiar, feminicidio y homicidio 
doloso han experimentado un 
aumento preocupante.

El representante de la Cana-
cintra hizo un llamado a los pre-
sidentes municipales para que 
trabajen coordinadamente en 
estrategias que fortalezcan la se-
guridad en la región y así revertir 
la tendencia actual.

Continúan 
usando el río 
Apatlaco como 
basurero
La inseguridad impide el arribo de inversiones 
a Morelos: CANACINTRA

O A pesar de contar con el servicio de recolección de basura, 
una colonia del municipio de Zacatepec continúa arrojando sus 
desechos al cauce del río.  Foto:  Viviana Gutiérrez


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



